

Vingt-sixième session du Conseil d'administration Nairobi, 8-12 mai 2017 Nº 3/2017

Mercredi 10 mai 2017

Par souci de protection de l'environnement, le présent document a été imprimé en nombre limité. Les participants sont priés de se munir de leurs propres exemplaires et de s'abstenir de demander des copies supplémentaires.

1. Programme des principales réunions du Conseil d'administration

Mercredi 10 mai	
8 heures – 8 h 50	Troisième réunion du Bureau (CE 110–112)
	Présidée par le Président du Conseil d'administration
10 heures – 13 heures	PLÉNIÈRE : DIALOGUE SUR LE THÈME SPÉCIAL (salle de conférence 2)
	Point 7 de l'ordre du jour . Dialogue sur le thème spécial de la vingt-sixième session du Conseil d'administration
	Documents: HSP/GC/26/5, HSP/GC/26/INF/5
	Séance d'ouverture : Solutions pour une mise en œuvre efficace du Nouveau Programme pour les villes
	Séance thématique 1 : Promouvoir l'accès à des logements convenables et durables
10 heures – 13 heures	COMITÉ DE RÉDACTION (salle de conférence 4)
	Consultations sur les projets de résolution
	Document: HSP/GC/26/3/Add.1
13 heures – 15 heures	Pause déjeuner
13 heures – 13 h 30	Conférence de presse (Centre de presse)
15 heures – 18 heures	PLÉNIÈRE : DIALOGUE SUR LE THÈME SPÉCIAL (suite) (salle de conférence 2)
	Documents: HSP/GC/26/5, HSP/GC/26/INF/5
15 heures – 16 h 30	Séance thématique 2 : Planification intégrée des établissements humains pour une urbanisation durable
16 h 30 – 18 heures	Séance thématique 3 : Synergies et financement pour une urbanisation durable
	Clôture de la séance de dialogue
15 heures – 18 heures	COMITÉ DE RÉDACTION (salle de conférence 4)
	Consultations sur les projets de résolution
	Document: HSP/GC/26/3/Add.1

	2. Réunions des groupes d'États régionaux
Mercredi 10 mai	2. Reunions des groupes à Liais regionaux
8 heures – 9 heures	Groupe des États d'Afrique (salle de conférence 14)
8 heures – 9 heures	Groupe des États d'Asie et du Pacifique (salle de conférence 3)
8 heures – 9 heures	Groupe des États d'Europe orientale (salle de conférence 6)
8 heures – 9 heures	Union européenne (salle de conférence 13)
8 heures – 9 heures	Groupe des États d'Amérique latine et des Caraïbes (salle de conférence 11)
8 heures – 9 heures	Japon, États-Unis, Canada, Australie et Nouvelle-Zélande (JUSCANNZ) (salle de conférence 8)
9 heures – 10 heures	G-77 et Chine (salle de conférence 1)
13 heures – 14 heures	Ligue des États arabes (salle de conférence 6)
15 heares 11 heares	Engue des Etats arabes (saire de comorence o)
	3. Colloques
Mercredi 10 mai	
8 heures – 10 heures	Groupe de la jeunesse (salle de conférence 9)
	Groupe des femmes (salle de conférence 7)
	4. Manifestations parallèles
Mercredi 10 mai	
13 heures – 13 h 45	Donner vie au Programme arabe pour les villes (salle de conférence 9) Organisée par la Ligue des États arabes
	Mise en œuvre effective du Nouveau Programme pour les villes en collaboration avec les parte- naires du Programme pour l'habitat (salle de conférence 11) Organisée par le Ministère kényan du transport, des infrastructures, du logement et de l'urbanisation
	Le rôle de l'immobilier dans la planification de l'urbanisation durable : l'Initiative pour la pros- périté des villes pour orienter la croissance urbaine (salle de conférence 14) Organisée par la Fédération internationale des professions immobilières (France)
14 heures – 14 h 45	Promouvoir la gouvernance locale et les bonnes pratiques auprès des autorités locales en Afrique (salle de conférence 9) Organisée par le Fonds spécial d'équipement et d'intervention intercommunale (FEICOM)
	Garantir l'accès à un logement convenable et abordable en Malaisie (salle de conférence 10) Organisée par Urbanice Malaysia (Urban Well-Being Centre of Excellence)
	Enclencher la mise en œuvre du Nouveau Programme pour les villes (salle de conférence 11) Organisée par la Commission Huairou (États-Unis d'Amérique)
	Plateforme pour le logement : tirer parti des partenariats multisectoriels pour l'échange de connaissances (salle de conférence 14) Organisée par le bureau régional de Habitat pour l'humanité pour l'Amérique latine et les Caraïbes au Costa Rica
18 heures – 19 h 30	Mise en œuvre du Nouveau Programme pour les villes en Afrique : un cadre stratégique harmoni- sé (salle de conférence 9) Organisée par ONU-Habitat, la Commission économique pour l'Afrique et la Commission de l'Union africaine
	Remédier aux causes de l'exode rural (salle de conférence 10) Organisée par ONU-Habitat et l'Organisation internationale pour les migrations
	Exploiter la valeur des biens fonciers au service de l'urbanisation transformationnelle (salle de conférence 14) Organisée par ONU-Habitat et le Réseau mondial des instruments fonciers

5. Résumé des manifestations parallèles tenues le lundi 8 mai après 18 heures

Utiliser l'Initiative pour la prospérité des villes pour mesurer et contrôler les progrès accomplis grâce au Nouveau Programme pour les villes

Le but de cette manifestation spéciale était de présenter les enseignements tirés de la mise en œuvre de l'Initiative pour la prospérité des villes dans cinq circonscriptions urbaines de quatre pays (Colombie, Mexique, Arabie saoudite et Viet Nam).

M. Moreno a d'abord résumé les origines de l'Initiative, ses réalisations au niveau mondial, ses principaux objectifs. Mme Kacyira a ensuite mis en lumière l'importance d'avoir des politiques fondées sur des données correctes et fiables et la capacité de l'Initiative d'aider les villes et les pays à utiliser des informations obtenues à partir d'observations factuelles pour concevoir des solutions et des politiques urbaines innovantes.

M. Forero a présenté les diverses approches adoptées par la Colombie dans la mise en œuvre de l'Initiative, dont le pays s'était servi pour établir un rapport sur l'état de ses villes ainsi qu'un rapport sur la situation de ses jeunes, et pour appliquer les conclusions de ces rapports aux niveaux supramunicipal, à Bucaramanga, et au niveau du district, à Bogotá. Mme Orvañanos a décrit la mise en œuvre de l'Initiative dans 153 municipalités du Mexique, ce qui en faisait le projet le plus étendu entrepris dans ce cadre, et l'effet multiplicateur produit par ce projet aux niveaux du pays et des villes. Mme Tellez a expliqué comment Bucaramanga avait mis à profit les résultats et l'impact de l'Initiative pour élaborer un plan de développement métropolitain et d'autres outils de planification municipale. M. Altoukhi a parlé de l'Initiative dans le contexte du programme Avenir des villes saoudiennes. Il a exposé les résultats provisoires de celle-ci et la manière dont ces résultats ont été incorporés dans le profil et les analyses de la planification des villes concernées. M. Abilla a rendu compte des activités menées par ONU-Habitat pour mettre en œuvre l'Initiative dans cinq villes du Vietnam et faire en sorte que celles-ci s'approprient le processus.

Aménagement urbain et territorial : vers un environnement sain

Les Lignes directrices internationales sur la planification urbaine et territoriale ont été adoptées par le Conseil d'administration d'ONU-Habitat en 2015, comme cadre pour l'amélioration des politiques, plans, études et processus de mise en œuvre au niveau mondial. Le Nouveau Programme pour les villes les cite (paragraphe 93) comme moyen d'assurer sa mise en œuvre effective, ce qui signifie qu'elles sont également importantes pour la réalisation des objectifs de développement durable. Conçues pour permettre l'intégration sectorielle à différents niveaux, elles couvrent de nombreux domaines thématiques, dont celui de la planification pour la santé

L'adoption d'approches de la planification et de la gestion du développement urbain qui mettent la santé et l'équité en la matière au cœur des processus décisionnels et intègrent les considérations relatives à la santé dans les plans, politiques et projets urbains est essentielle pour la prévention des risques sanitaires, la protection des groupes vulnérables et la prise de décisions relatives au milieu urbain qui procurent davantage de bienfaits en matière de santé aux populations des villes (*Health as the Pulse of the New Urban Agenda*, 2016). Dans ce contexte, le Gouvernement norvégien, en collaboration avec l'Organisation mondiale de la santé, aide ONU-Habitat à appliquer les Lignes directrices, en mettant l'accent sur la santé urbaine.

La manifestation, à laquelle 31 participants ont assisté, a fourni une occasion de donner un coup de pouce au partenariat pour une planification urbaine et territoriale saine. Un wébinaire est prévu vers le milieu du mois de juin pour assurer le suivi du plan de travail et identifier de nouvelles activités.

ONU-Habitat entend poursuivre l'élaboration d'outils d'élargissement des connaissances dans le domaine de la planification pour la santé, avec le soutien continu de l'Organisation mondiale de la santé. Le partenariat débouchera sur une publication conjointe destinée à guider les collectivités dans la planification pour la santé.

Un certain nombre de participants se sont déclarés disposés à contribuer au programme de travail en partageant leurs outils et expériences, notamment des études de cas réalisées en Allemagne et en France, tandis que d'autres ont manifesté leur grand désir de continuer à s'impliquer par le biais de la participation aux prochaines réunions, telles que le wébinaire et la réunion de groupe d'experts qui doit avoir lieu dans la deuxième moitié de 2017.

Convention des maires en Afrique subsaharienne : coopération décentralisée au service de la mise en œuvre effective du Nouveau Programme pour les villes

Conformément au mandat confié à ONU-Habitat de promouvoir la création de villes et cités durables sur les plans social et environnemental, la Convention des maires en Afrique subsaharienne encourage et appuie les actions menées au niveau local sur ces questions. Comme le constate le Nouveau Programme pour les villes, la force d'entrainement des autorités locales et régionales est d'importance vitale pour la mise en œuvre de celui-ci, et la Convention sert de plateforme mobilisatrice facilitante aux dirigeants locaux.

Le but de la manifestation était de faire connaître la Convention des maires en Afrique subsaharienne et la coopération décentralisée comme outils essentiels pour le développement durable au niveau local et la mise en œuvre effective du Nouveau Programme pour les villes. Deux cas particuliers étaient présentés : la ville de Lubumbashi (République démocratique du Congo) pour l'Afrique subsaharienne et la ville marocaine de Chefchaouen pour l'Afrique du Nord.

La manifestation a mis en relief la nécessité d'établir des partenariats aussi bien entre différentes villes qu'entre les villes, les centres de recherche et le milieu universitaire. Les participants se sont accordés à reconnaître qu'une mobilisation de tous les acteurs était indispensable pour assurer un développement durable au niveau local. La séance s'est terminée par un appel à investir dans l'autonomisation des acteurs locaux et la mobilisation des ressources et compétences au niveau local.

6. Résumé des événements du mardi 9 mai

COMITÉ DE RÉDACTION

Le Comité de rédaction s'est réuni à 10 h 15 sous la présidence de M. Davis Mulet Lind (Guatemala). Il s'est penché en première lecture sur trois résolutions relatives aux questions suivantes : i) Plan stratégique révisé pour la période 2014-2019 et programme de travail et budget du Programme des Nations Unies pour les établissements humains pour l'exercice biennal 2018-2019; ii) Amélioration du rôle d'ONU-Habitat dans la réponse aux crises urbaines; et iii) Promouvoir la mise en œuvre effective, le suivi et l'évaluation du Nouveau programme pour les villes. Il reprendra ses travaux le mercredi à 10 heures.

MANIFESTATIONS PARALLÈLES

Nouvelle dimension de la mobilité urbaine

Le groupe Doppelmayr, qui est un partenaire d'ONU-Habitat en matière de mobilité et un des parrains de la Campagne urbaine mondiale, a organisé une manifestation parallèle intitulée « Nouvelle dimension de la mobilité urbaine durable » montrant comment l'utilisation des téléphériques comme moyens de transport urbain peut contribuer à la mise en œuvre du Nouveau Programme pour les villes.

Décrit par M. Harald Guenther, l'Ambassadeur de la République d'Autriche au Kenya, comme « un des champions méconnus du secteur privé » de son pays, Doppelmayr peut apporter une précieuse contribution à la cause : financièrement accessibles, sûrs, écologiques, propres, occupant peu de place et économiques (aussi bien pour les municipalités que pour les usagers), les téléphériques peuvent relier différentes parties d'une ville et permettre à leurs habitants d'arriver plus rapidement à destination. Connu pour ses remontées mécaniques, Doppelmayr est, depuis peu, devenu un important acteur dans le secteur urbain. Marc Funda, son spécialiste de la planification des transports, a fait un exposé exhaustif sur l'histoire du groupe et a décrit les installations existantes et à l'étude, dont la ligne Doppelmayr de La Paz (Bolivie) et une ligne envisagée à Likoni, dans la ville de Mombasa (Kenya). Christine Auclair, Chef de projet de la Campagne urbaine mondiale et agent de liaison d'ONU-Habitat pour le secteur privé, a mis en relief l'importance du partenariat entre Doppelmayr et ONU-Habitat, rappelant que la mise en œuvre du Nouveau Programme pour les villes ne peut se faire qu'avec la collaboration du secteur privé et d'autres acteurs non gouvernementaux. Stefanie Holzwarth, du Groupe de la mobilité d'ONU-Habitat, a ensuite parlé de la formation sur la mobilité urbaine durable, un bon exemple de la collaboration pratique entre ONU-Habitat et Doppelmayr, qui avait récemment eu lieu à Vienne. Tenue du 25 au 29 avril dernier, cette formation avait offert aux participants une combinaison de cours en salle de classe et en ligne sur la mobilité urbaine durable, ainsi que des voyages d'étude ciblés, organisés à Vienne et dans la ville allemande de Koblenz.

7. Avis

Mercredi 10 mai

14 heures – 18 heures **Séances spéciales sur l'accessibilité économique des logements** (Centre de presse)

8. Informations à l'intention des représentants sur l'initiative PaperSmart pour le GC26

Conformément à l'initiative PaperSmart de l'ONU, les documents de la réunion pourront être consultés sur la plateforme Web PaperSmart. Pour y accéder, il vous faudra utiliser un ordinateur portable équipé de la fonctionnalité WiFi et d'un navigateur (par ex. Internet Explorer, Firefox, Chrome ou Safari).

Pour accéder à la plateforme PaperSmart https://papersmart.unon.org/:

À l'intérieur du complexe de l'ONUN :

Connectez-vous à un point d'accès WiFi et tapez l'adresse ci-dessus dans la barre d'adresse du navigateur

À l'extérieur du complexe de l'ONUN :

Ouvrez la page d'accueil à l'adresse ci-dessus et utilisez les identifiants suivants pour vous connecter :

Nom d'utilisateur : unhabitat Mot de passe : unhabitatgc26

Sur le portail PaperSmart, vous pouvez :

- Consulter les documents établis par le comité de rédaction et les notes d'information;
- Consulter tous les documents de session, y compris les documents L, les documents de séance, les déclarations, les publications et le Journal officiel;
- Savoir où se déroulent les réunions des groupes de contact et les manifestations parallèles;
- Consulter les textes administratifs.

Tous les documents officiels du Conseil d'administration seront également publiés sur le site Web du Conseil d'administration (www.unhabitat.org/gc26).

Les participants sont vivement encouragés à apporter leur propre ordinateur portable et à s'assurer qu'ils ont installé la version la plus récente de leur antivirus.